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李：还是命运。它
能成为今天的哲学“概
念”吗？恐怕不可能。
但我仍然认为，命运，
也 就 是 人 （ 人 类 和 个
体）的“立命”问题，
应是哲学的核心。

例如，今天人类面
临着一个可以毁灭自己
整个族类的时代。这就
关切到人类的命运。过
去，无论冷兵器时代、
热 兵 器 时 代 ， 都 没 有
过，这是现代高科技迅
猛发展的结果。为什么
西方反科技的声音那么
强，包括海德格尔要那
么大声疾呼反对科技？
就因为现代科技的确威
胁着人类自身的生存。
对核战争的担心就是一
个例子。这个问题，哲
学应该予以考虑，这也
是一种“究天人之际”
。

马：您讲“命运”
的 主 题 是 “ 人 性 、 情
感 、 偶 然 ” ， 它 们 确
实很重要，特别是在现
代。

李 ： 非 常 重 要 。
比 如 ， 到 底 什 么 是 人
性，或人性是什么，这
是古今中外谈论了几千
年而至今并无定论的大
问题。我的哲学主题是
以“人类如何可能”来
回答“人性”（包括心
灵 ） 是 什 么 ， 这 也 就

是“双本体”（工具本
体和心理本体）的塑建
问题。几十年讲来讲去
无 非 是 这 一 主 题 的 展
开，这倒似乎是前人在
哲学上没有做过的，而
且还有现实意义，因为
随“告别革命”之后的
便是“建设中国”。如
此巨大的时空实体，如
何建设？对世界、对人
类将有何影响？兹事体
大，谈何容易。前景茫
茫，命运难卜；路途漫
长，任重道远。

再如，偶然问题。
后现代哲学把它讲得很
充分，我就不展开了，
只简单说几句。《批判
哲学的批判》和几个主
体性提纲，就是强调偶
然以对抗当时盛赞的必
然性、决定性。在自然
领域，有人胡说量子也
有“自由意志”，其实
说的就是这个“偶然”
，量子力学不是机械力
学和传统决定论所能解
释的。但偶然又不是毫
无 因 果 、 毫 无 秩 序 可
寻。量子力学也有概率
性的规则在。审美和艺
术是自由性、偶然性最
大的领域，我曾以DNA
来比拟其多样、复杂和
变异，但也仍然有秩序
可寻。我在《认识论答
问》(2008、2010)中又
强调了秩序和秩序感的
重要。我说“天地有生
之德”的“生生不已”

正是靠秩序而维持，“
日 月 行 焉 ” “ 万 物 生
焉”“天地有大美而不
言 ， 四 时 有 明 法 而 不
议 ” ， 这 “ 行 ” 这 “
生”这“法”这“美”
便是秩序，却又充满着
千变万化的偶然，所以
才有“以美储善”“以
美启真”。“情本体”
哲学指向的是这个神秘
的宇宙存在及其秩序和
偶然性。所以认识论不
只是逻辑学，也不只是
心理学。

历史更充满偶然。
从 人 类 看 ， 所 谓 “ 必
然”也只是从千百年历
史长河看的某种趋势和
走向，如工具的改进、
经济的增长、生活的改
善，但对一个人、一代
人甚或几代人来说，却
没有这种必然；相反，
无不充满着偶然。人类
的 命 运 由 人 自 己 去 决
定、去选择、去成就。
每个人都在参与创造总
体的历史，影响总体的
历 史 。 从 个 体 看 更 是
如此。个体的命运愈益
由 自 己 而 不 是 外 在 的
权威、环境、条件、力
量、意识所决定，从而
偶然性愈益突出。在时
间上，人将愈益占有更
多的纯粹由自己支配的
自由时间，不再终日停
留和消耗在某种服务社
会的机器里，这便可以
愈 益 自 由 地 选 择 、 把
握、支配、决定自己的
行 动 和 生 活 。 在 空 间
上，作为世界人，活动
的空间急剧扩大，人际
接触和交流愈益频繁多
样，生活状态愈益多元
丰富，不可控制、不可
预 计 的 成 分 也 愈 益 加
多，这也使偶然性急剧
增大和变得非常重要。
从而，人对自己的现实
和未来的焦虑、关心、
无把握感也愈益增大，

也即命运感加重。求签
卜卦的人会更多，人也
会愈益深刻地感到自己
被偶然地扔掷在这个世
界中，孤独、荒谬、无
可依靠、无所归宿，于
是只有自己去寻找、去
确定、去构建自己的命
运。人生即在此偶然性
的旅途中，自己去制造
戏剧高潮。

可以是提纲，不必
是巨著

马：从早年的《论
美感、美和艺术》到后
来的《批判》，可以看
出您倾向于建立一个体
系，但至今都没有撰写
一部涵盖您思想各个方
面的体系性的论著。

李 ： 这 要 看 你 所
谓的“体系”是什么意
思 。 早 年 受 黑 格 尔 和
其他一些哲学的影响，
我对建立体系有兴趣。
后来我反对故意构造体
系。我不以为非要去构
建一个无所不包的形而
上学新理论，那个时代
早已过去。体系总是试
图给人一套规范式的东
西，这套东西经常管制
着人家，成为所谓知识-
权力结构。

从内容讲，用过于
清晰的推论语言和知性
思辨的体系著作便无法
真正把握哲学的精神，
正如用理性来论证上帝
的存在（已为康德所驳
难）、用理论来解说诗
一样，既不可能，也没
意义。它们只成为解构
的对象。从形式说，我
不大喜欢德国那种沉重
做法，写了三大卷，还
只是“导论”。我更欣
赏《老子》五千言和那
些禅宗公案，《论语》
篇幅也远小于《圣经》
， 但 它 们 的 意 味 、 价

值、作用并不低，反而
可以玩味无穷。你能说
它们没有“体系”吗？
没 有 巨 著 就 不 是 哲 学
吗？所以，从这两方面
讲，我都认为哲学可以
是提纲，不必是巨著。

马 ： 但 您 的 《 人
类学历史本体论》尽管
由 不 同 论 著 重 新 组 装
而成，却融会贯通，自
成一体，难道不是一部
系统性的哲学著作吗？
有学者还将您的哲学分
为“纯粹哲学”“历史
哲学”“伦理哲学”“
政 治 哲 学 ” “ 文 化 哲
学”“美学哲学”六大
块。

李 ： 这 本 提 纲 性
的书只是我的视角。当
然 ， 你 硬 要 说 它 是 所
谓 “ 体 系 ” ， 也 无 不
可。

马 ： 一 个 有 趣 的
现象是，您晚年的哲学
论述大多采用通俗答问
体。

李 ： 是 也 。 这 可
能让许多学人颇不以为
然。哲学本是从对话、
答 问 开 始 的 ， 老 祖 宗
孔、孟和西方的柏拉图
不都如此吗？《朱子语
类》不就比《朱文公文
集》更重要，影响也大
得多吗？“通俗化”不
是肤浅，它要求把哲学
归 还 给 生 活 ， 归 还 给
常人。通俗答问体有好
处，彼此交流思想，生
动活泼，鲜明直接，却
无妨深刻尖锐，不会成
为高头讲章，不为繁文
缛节所掩盖，也不会使
人昏昏欲睡。真正重要
的东西，常常几句话就
可以讲清楚，不必那么
烦琐。这跟学术界现在
的学术规范可能很不符
合，我就不管它了。

李泽厚：
把哲学归还给生活，归还给常人（二）
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